

JULIO DE LA CUEVA MERINO
JOSEBA LOUZAO VILLAR
(EDS.)

UN 68 CATÓLICO

Catolicismo e izquierda en los largos años sesenta

Marcial Pons Historia
2023

ÍNDICE

	<u>Pág.</u>
PRESENTACIÓN, <i>Julio de la Cueva y Joseba Louzao</i>	13

CONTEXTOS INTERNACIONALES

EL CATOLICISMO PROGRESISTA EN LAS DÉCADAS DE 1960 Y 1970 EN EUROPA, <i>Gerd-Rainer Horn</i>	23
Contexto	23
Estudiantes católicos en movimiento.....	25
Un círculo virtuoso.....	27
El papel de vanguardia de las universidades católicas	28
La dimensión obrera del 1968 católico.....	29
La irrupción de las comunidades de base.....	33
Curas rojos.....	34
Teólogos inconformistas.....	36
La Jeunesse Étudiante Catholique Internationale.....	37
De los misioneros apostólicos a la izquierda radical	40
Conclusión.....	43
Bibliografía	45
LA CONTESTACIÓN CATÓLICA DE IZQUIERDA EN EL «LARGO 68» ITALIANO, <i>Marta Margotti</i>	47
Orígenes y características de la contestación católica en Italia	47
«Católicos inquietos» en la Italia de la posguerra	50
Una propuesta de periodización	53
Entre mesianismo revolucionario y reforma de la Iglesia.....	56
El archipiélago de la contestación católica	60

	<u>Pág.</u>
Las instituciones católicas en plena tempestad.....	66
Contestación católica. ¿Una historia «paradójica»?.....	73
Bibliografía	76
MODERNOS Y REVOLUCIONARIOS. CRISTIANOS DE IZQUIERDA EN LA ARGENTINA DE LOS AÑOS SESENTA, <i>José Zanca</i>	81
Condiciones histórico-sociológicas.....	84
El personalismo como <i>trait d'union</i> de las izquierdas cristianas.....	91
Las teologías radicales como discursos críticos.....	101
A modo de conclusión.....	107
Bibliografía	109
TEOLOGÍA DE LA LIBERACIÓN (1968-1975). <i>DE EUROPA A AMÉRICA LATINA, DE AMÉRICA LATINA A ESPAÑA, José María Pérez-Soba</i>	113
Un marco más amplio.....	113
El origen de la Teología de la Liberación y su relación con Europa.....	115
Desde estas raíces, una teología propiamente latinoamericana.....	123
La influencia de la Teología de la Liberación en España.....	133
Bibliografía	140
APROXIMACIONES Y REACCIONES	
LOS MEJORES ALIADOS. EL PARTIDO COMUNISTA DE ESPAÑA ANTE UN CATOLICISMO EN TRANSFORMACIÓN (1956-1976), <i>Julio de la Cueva Merino</i>	149
Del laicismo radical a la apertura al catolicismo.....	150
Las masas, los católicos y la Reconciliación Nacional.....	155
La piedra angular de nuestro movimiento de masas.....	161
Integrando a los católicos en el partido.....	169
Conclusión.....	173
Bibliografía	174
RESPUESTAS CONSERVADORAS Y TRADICIONALISTAS A LAS CONSECUENCIAS DEL CONCILIO VATICANO II EN ESPAÑA (1965-1975), <i>Pedro Carlos González Cuevas</i>	179
El concilio Vaticano II como <i>acontecimiento</i>	179
La reacción tradicionalista-integrista.....	186
Conflictos políticos y simbólicos.....	200
La alternativa conservadora secular.....	207
Neoconservadurismo católico y libertad religiosa.....	211

	<u>Pág.</u>
Privilegio, secularización y decadencia.....	214
Bibliografía	218

UN CATOLICISMO DE IZQUIERDAS

CULTURA POLÍTICA DE IZQUIERDA DESDE UNA RELIGIOSIDAD CRISTIANA PROLETARIA (1958-1973), <i>Rafael Díaz-Salazar</i>	225
Sujetos sociales y fuentes del análisis	227
La religiosidad cristiana proletaria.....	231
La mentalidad política de los católicos de izquierda.....	238
Prácticas políticas y sindicales.....	243
Visión de dirigentes políticos y sindicales sobre los católicos de izquierda.....	252
Conclusión. Las aportaciones de los católicos de izquierda al cambio político en España	257
Bibliografía	258
JÓVENES CATÓLICAS ENTRE LA FE Y LA POLÍTICA. CRISTIANISMO, MARXISMO Y REBELDÍA EN LOS «AÑOS 1968», <i>Mónica Moreno Seco</i>	263
«Éramos las protagonistas». Comprometidas entre el Vaticano II y el marxismo.....	267
«Ya se nos quedaba corto». Cristianas y rebeldes	277
Conclusiones.....	287
Bibliografía	288
LA INFLUENCIA DE LA EXTREMA IZQUIERDA EN HOAC-ZYX, <i>Enrique Berzal de la Rosa</i>	293
El origen de ZYX. Mucho más que una herramienta para «salvar» la HOAC.....	294
Un contexto convulso. Evolución del sindicalismo cristiano y eclosión de la «Nueva Izquierda»	297
Culturas políticas y sindicales concomitantes.....	301
Asamblea y autogestión en la revitalizada militancia católica	304
Una actuación anticapitalista, revolucionaria y alternativa a la del PCE.....	310
Un Estado provisional compatible con la Iglesia católica.....	315
La concreción del compromiso revolucionario	316
Conclusiones.....	322
Bibliografía	323

	<u>Pág.</u>
CURAS OBREROS EN ESPAÑA, IMAGEN Y REFLEJO DE EUROPA, <i>Juan Antonio Delgado de la Rosa</i>	325
La protohistoria.....	325
La intrahistoria.....	326
Los testimonios.....	328
La experiencia de los curas obreros españoles en el contexto del concilio y de los últimos años del posconcilio (1966-1975). Sus historias de vida. Sus procesos.....	334
A modo de conclusión.....	343
Bibliografía.....	344
CRISTIANO Y MARXISTA: JUAN N. GARCÍA-NIETO, <i>Francisco Martínez Hoyos</i>	345
El hijo de la burguesía.....	346
La efervescencia del diálogo.....	350
Estar junto con los trabajadores.....	352
Una espiritualidad radical.....	355
La huella de América Latina.....	357
Conflictos internos.....	363
Conclusiones.....	364
Bibliografía.....	367

PERSPECTIVAS TERRITORIALES

HACIA UN NUEVO COMPROMISO: CRISTIANISMO Y REBELDÍA EN CATALUÑA EN TORNO AL 68, <i>Giovanni C. Cattini y Carles Santacana</i>	371
Ideas para superar el nacionalcatolicismo.....	372
Catolicismo y activismo social antifranquista.....	379
Los orígenes paradójicos de un sector socialista cristiano y revolucionario.....	386
Conclusiones.....	396
Bibliografía.....	397
«VENCEREMOS NÓS». MILITANCIA CATÓLICA E IZQUIERDA EN LA GALICIA DE LOS LARGOS AÑOS SESENTA, <i>José Ramón Rodríguez Lago</i>	403
Del refugio lírico al escenario épico. La clave generacional (1963-1966).....	405
Caza de brujas y nueva izquierda. La profecía autocumplida (1966-1968).....	411

	<u>Pág.</u>
Asaltar los cielos. La liberación de Galicia como pueblo de Dios (1968-1977).....	418
Entre el consenso y el desencanto. Las miserias de la utopía (1976-1979).....	424
Bibliografía	431
APORTES CRISTIANOS AL DESPEGUE SOCIAL DE CANARIAS. «CATÓLICOS Y PROGRESISTAS SE UNEN PARA LUCHAR POR EL DESARROLLO Y LA AUTONOMÍA», <i>Antonio Quintana</i>	437
Antecedentes	437
Acción Católica.....	442
De la participación pública a las asambleas del ESP (1970-1975)...	443
Cristianos cofundan partidos canarios (1975-1979).....	454
Achamán, teología canaria y curas en UPC	458
Militantes socialistas	461
Clave cristiana en el No a la OTAN.....	462
Algunas conclusiones	464
Bibliografía	467
ENTRE LA IKURRIÑA, LA CRUZ Y EL MARTILLO. CATOLICISMO, IZQUIERDA Y NACIONALISMO EN EL PAÍS VASCO DEL 68, <i>Joseba Louzao Villar</i>	469
País Vasco, 1968: el inicio de una nueva era (en clave vasca).....	470
Conjugando nacionalismo, cristianismo y marxismo	476
Una breve conclusión	483
Bibliografía	484
RELACIÓN DE AUTORES.....	489

PRESENTACIÓN

Julio DE LA CUEVA

Joseba LOUZAO

El 11 de diciembre de 2021, la vicepresidenta segunda del Gobierno español y destacada dirigente de Unidas Podemos, Yolanda Díaz, visitaba al papa Francisco en el Vaticano. La prensa española se hizo amplio eco del encuentro. Parecía descubrirse, de repente, una conexión entre la izquierda y la Iglesia católica que resultaba, en buena medida, desconocida para el gran público. Sin embargo, esta conexión no era nueva. Por un lado, el acceso de Jorge Mario Bergoglio al solio pontificio en 2013 y el significado reformista de su papado pronto concitaron la simpatía de sectores progresistas dentro y fuera de la Iglesia, en un movimiento que ha durado hasta el día presente. Por otro lado, en torno a la emblemática fecha de 1968 o, como proponemos también en la cronología de este libro, en los «largos años sesenta» que trascurren entre mediados de la década de los cincuenta y mediados de la década de los setenta¹, se hizo presente con intensidad un catolicismo progresista en el marco de lo que se ha denominado el «espíritu del Vaticano II»², un espíritu cuya resurrección, por cierto, anima al propio papa Francisco.

A lo largo de la historia de la Iglesia católica, los concilios han sido, más que una meta que alcanzar, el punto de inicio de algo diferente. El concilio Vaticano II, que se desarrolló entre 1962 y 1965, concluyó con la aprobación de diversos documentos trascendentales sobre la Iglesia y el papel de esta en el mundo que transformaron la vida eclesial y la

¹ MARWICK (1998) y (2005).

² HORN (2015).

participación pública de los católicos³. Los textos conciliares se aprobaron después de largos e intensos debates. Al final, fue necesario llegar a acuerdos entre una tendencia progresista mayoritaria y una minoría más reacia a los cambios. Esta búsqueda del consenso generó un conjunto documental que permitiría lecturas muy diversas. Tan diversas, que siguen siendo hoy en día objeto de debate. De esa manera, el tiempo posterior el Vaticano II estuvo marcado por las tensiones dentro de la Iglesia entre dos maneras de entender el catolicismo: una progresista y otra conservadora, cuando no abiertamente tradicionalista. El choque consiguiente fue inevitable en todos los niveles, entre la jerarquía, los sacerdotes y los laicos, y se entremezcló con tomas de posición política. Todo ello influyó sobre la recepción del concilio en las diferentes iglesias locales⁴.

Como se demuestra en diversos trabajos de este libro, en todos los países con presencia católica apareció el conflicto, con mayor o menor fuerza. Y 1968 fue una fecha clave para muchas de estas polémicas. Porque el catolicismo también vivió su propio 68⁵. Se puede hablar de un 68 católico español en el marco de un 68 católico europeo y latinoamericano. En esta obra nos ocuparemos de este factor que no se tiene en cuenta habitualmente, si bien si de manera tangencial, en los estudios sobre la «revolución cultural» de los años sesenta o sobre la «revolución del 68»: la aportación de los cristianos a esta a través de movimientos que unos denominan «catolicismo comprometido» y otros «catolicismo progresista», «catolicismo radical», «contestación católica», «catolicismo disidente» o «catolicismo de izquierdas». En definitiva, nos centraremos en esos movimientos que plantearon una manera diferente de compaginar catolicismo y presencia en el mundo y que se abrieron al diálogo y colaboración con el campo político y cultural de la izquierda, aunque tampoco dejaremos de lado la respuesta que se dio desde los ámbitos más tradicionalistas y conservadores.

En el caso español, el concilio se convirtió en el acta de defunción del nacionalcatolicismo como idea y como proyecto político, por lo que no cabe exagerar su efecto en aquellos años de la España franquista⁶. La defensa de los derechos humanos y políticos, la libertad religiosa o

³ CHENAUX (2014), ALBERIGO (1999-2008) y (2005) o MARCHETTO (2008).

⁴ LABOA (ed.) (1988).

⁵ HORN (2015).

⁶ MONTERO (2009).

el pluralismo no encajaban con los postulados del régimen. Y la Iglesia, poco a poco, comenzó a despegarse de su colaboración con el régimen franquista. Primero, fueron los católicos de a pie y, más tarde, unos cuantos obispos, entre los que destacó el que sería presidente de la Conferencia Episcopal Española, el cardenal Enrique Vicente y Tarancón, los que buscaron elaborar una autocrítica del pasado de la Iglesia y del papel que había desempeñado en el desarrollo del franquismo⁷. Se dieron muchas tensiones dentro de la Iglesia española: en la derecha hubo quien no podía aceptar este cambio de la Iglesia (por ejemplo, los populares gritos: «¡Tarancón al paredón!») y en la izquierda hubo quien pensó que el proceso no estaba siendo lo suficientemente radical en la aplicación de las decisiones conciliares. Además, como también se observa en algunas de las investigaciones de esta obra, las identidades nacionales tuvieron un papel esencial a la hora de entender los clivajes sociales, políticos y religiosos que se produjeron en aquel tiempo convulso. Y es que lo que podríamos denominar el progresismo cristiano fue uno de los principales factores que intervinieron en el proceso de configuración de la síntesis catolicismo-secularización de la década que precedió a la transición española. Ese progresismo cristiano no tenía una definición o perfil simple, pero uno de sus elementos característicos, quizá el principal, residió en el diálogo entre marxismo y cristianismo en el plano doctrinal, pero sobre todo en la colaboración entre ambos campos en acciones y compromisos⁸.

La referencia al mayo del 68 invita, además, al estudio comparado. La España del 68 estaba aún marcada por un contexto político particular y un conflicto hegemónico entre franquismo y antifranquismo, pero no estaba aislada de las tendencias europeas⁹. Además, en la historiografía europea de los últimos años se ha investigado el progresismo cristiano en perspectiva comparada y transnacional. Estas investigaciones ofrecen un buen marco de referencia para la mejor comprensión del caso español.

Muchos de los autores de este libro llevan tiempo reflexionando sobre la relación entre modernidad y religión en la historia contemporánea¹⁰. No desconocemos, como ha puesto de manifiesto el estado

⁷ MONTERO (2002) y MARTÍN SANTA OLALLA (2013).

⁸ DÍAZ-SALAZAR (1998).

⁹ MONTERO, LOUZAO y CARMONA (eds.) (2018).

¹⁰ MONTERO, CUEVA y LOUZAO (eds.) (2017).